

les pour adopter quelques points de la philosophie grecque que nous essayons de mettre à la place des vieux dogmes de notre foi. Avec tous nos efforts pour accorder les dogmes chrétiens avec la science et la philosophie modernes, nous en sommes arrivés à réduire la théologie chrétienne à une métaphysique religieuse qui n'est pas incompatible avec les théories des agnostiques. Le dogme de la présence de Dieu devient un pur symbole théologique. Monsieur Fairbairn professeur au collège Mansfield d'Oxford, dans son livre : *Philosophie de la religion chrétienne*, a très bien exposé cette manière de détruire le Christianisme. "Le vrai Jésus de l'histoire, le Sauveur du monde, y écrit-il, devient une créature mystique de pure invention. Ainsi débarrassés de toute autorité, sans dogmes fixes, nous dévions rapidement vers une religion empirique, subjective, absolument étrangère aux anciennes croyances de la primitive Eglise. Nous n'avons peut-être pas tort de ne pas admettre d'autorité dans notre religion : avec tant d'opinions différentes et opposées, l'autorité ne pourrait se faire obéir. Nous accordons à tous le libre examen, comment oserions-nous traiter d'hérétiques ceux qui ne pensent pas comme nous ?" Dans le récent procès du docteur Workman de Montréal, des hommes éminents de l'église protestante ont admis qu'il n'y avait plus personne dans cette église qui parlât avec autorité.

Il est possible que nous ayons raison de travailler à retrancher de nos dogmes la croyance à un Dieu réel et personnel pour la remplacer par un système de métaphysique idéale, pure création de notre intelligence ; même nous sommes peut-être logiques d'accepter les théories de l'école hypercritique, de rejeter le sens littéral de toutes les données que la tradition nous a conservées et de n'adhérer au christianisme que parce qu'il est une puissance morale utile dans le monde. Mais ne devenons pas intolérants pour notre frère de l'Eglise de Rome, parce que, lui, il tient pour la vieille autorité qui est la même hier, aujourd'hui et toujours.